
 الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
والبحث العلميوزارة التعليم العالي   

 

 

 

كلية الآداب والحضارة الإسلامية                                جامعة الأمير عبد القادر                         
التاريخقسم        للعلوم الإسلامية                                                                  

قسنطينة           

      

 
 

  

   تاريخ الجزائر الحديثمكملة لنيل شهادة الماجيستر في مذكرة 
   الكبير علاقات اقتصادية وثقافية بين الجزائر في العهد العثماني ودول المغرب: تخصص

  

  :الدكتور إشراف                                                            :إعداد الطالبة
  حماشخليفة                                                                       محيدب حبيبة     

  
  لجنة المناقشة

  الصفة  الجامعة الأصلية  الرتبة العلمية  الاسم  واللقب
  رئيسا  - قسنطينة –جامعة الأمير عبد القادر   أستاذ   أحميدة عميراوي / أد
  مشرفا ومقررا  - قسنطينة –جامعة الأمير عبد القادر   أستاذ محاضر  خليفة حماش / د
  عضوا   - قسنطينة - جامعة الأمير عبد القادر  أستاذ   عبد ايد قدور / أد
  عضوا  02جامعة قسنطينة   أستاذة محاضرة   جميلة معاشي / د

  
  )م2016- 2015-هـ1436-1435(الجامعية السنة 



.��G	�� �
�� 

�� ��� ���	
� ��

� ��� ����� ������ �
��� �� ���� �
� �� �!"
� #�$�%
� �&� ' (%�
�) *+� ,-)�� �� ��� �� .
/� 0�(1 2(
%3� #�&� (
� �� 4	5
� 6 789�� �
� �� �!"
� #:'�;3� �<

 =>) 0?+9
� .+� ,>@ A
"B� 7��< CD
� 2 �!"+
 E�%
�  �FG� �@�%� E(%
 H�8I
�� J$�B"
�� ��>)K� �B
��)
 7��< �
� 2 �!"
� L�� �@�%� ��� �� H�8I
� .
/ .M
 2(�(1 �� �
� *+� '�8"�:� �&� (
� NDO 6

�"
��G� �� ���� �
�� �MBP Q� �O�B89$ :� j�3�� &I �D;�� �/�k �>&�>& #�(O�%� �S>@ T5U"��
�B>VB9$ E�5W X�89
�� ���� #���� �Y�� �� (S%� ��(+;
� �� ���� 7��< A�G�� Z[��3��  �
�K� ?>;�

 ,& �\ ��< CD
� �+9"
� �� ]�1 2 �!"
� �� L�B
� �DO ^"%�� 0�_�'(` �
�  �%&K�� �>9��"
� a��&K� 6
0��� ���	
� ��

� ��� ���� �
��� *+� ������ E�5)	"I� j�3��& �	C �/�k L���b Z$�� 6 A	8"��

�"
��G� �� �
'�;"3� ?+9
� �O4c� E�%B
� d� � ?8�
� A	� �B>e '���� #�1�9B�� �c�;P '����  �f �� 
?+& A8g �8-B� A@��$ h��F �� ��(+;
� �� ��+
"B� ����<  ��)b  �i h��F �� 2 �!"
� NDO T"� 7��<�

�%&b� ��K� (+;
� 6 2'�1�� 4c j��b ?+& j�"�� �SB8	�� �S%>;�&�>9
� 2�
+
 ?kl : 2�) �O �>.

�� �� �!"
� #:'�;3� �<�) n>o� �b Q� �� p3� J%� nO/ ����� ������ �� 6��I�� q�
+
 �-��
 #�1�"B3� ,���"
 .
/� 0(� �"
� �<�) 6 A>rs n>o� ^"%� �>��8	%
� 2�"M
� ��� ����� ������ �
���

 6 T5U"� �
� (>
�
"
�� #�'�%
�@ 0J%;� �Sk%� �>��Bo
� ��(+;
� �� A< 6 �>��Bo
� #�>1�W�� #�;+V"3�
 ����� ������ �
��� �� �� �!"
� #�$�%
� �b (t .
/ A< Tc  �5
� 0 (>%� () Q� �u��"�� �� �
"�
 �� �i #:'�;� �<�) #(S[ ($ �P�� �Mo� ��� ���	
� ��

� ���� ���� �Mo� �>��8	%
� 2�"M
� ���

�� 7@�� �V>��� �%&�� ������ ���O/ �"
��G� �� ���� 7��< �
� 2�8"93� �� �!"
� A@��

� �<�) ��� .�
���� A@��

� NDO H�I
 �S1�� �_�< Tc  �
� � �>B�' �+@�$ j��b� ���S�
�� ���B9
� �SB� �� �i 2()��

*kg �_�< �9��"
�� ��������  �!"
� �� (�(%
� 78k� �_b :� vW� �� 2�M%�� �&�(

� �� �
�u
�)�  A5� �S>@ ��
"�:� *+�  �!"
� (��& �w n���k
�.



Abstrait 
 

L'étude des relations commerciales entre les deux régences Algérienne et 

Tunisienne pendant le 18 siècle. se considère parmi les études compliquées, à 

travers ce qu'on observe d'après les mouvement des échanges commerciaux , qui 

se caractérisent par contradiction et ambiguïté a cause du non-savoir la 

généralité du cadre commercial dans lequel se transmettaient les marchandises. 

En conséquent, nous avons essayé de démystifier l'obscurité en s'appuyant sur 

une nouvelle approche par laquelle on comprend le type de commerce lié entre 

les deux précédentes régences qu'on a devisé à deux types: Type 1- commerce 

restrictif: Géré par des traités politiques se liaient les deux régences, dans 

lesquels s'engagent les Beys de Tunis de permettre aux gouverneurs de 

Constantine la vente de bétail, vaches et chameaux aux marchés tunisiens selon 

les prix qu'ils annoncent, ce que pose une sorte d'autoritarisme que les 

gouverneurs algériens pratiquaient sur la régence du Tunis pendant le 18 siècle . 

Type2: libre-échange: se présente le reste de marchandise mutuelle entre les 

deux régences dont dates, matières tinctoriales, textiles et matériaux précieux 

comme la Cire et les plumes d'autruche...etc. Ce type du commerce s'achevait 

par des libre-échangistes qui se transmettaient entre les deux contrées à travers 

des convois organisés achètent des différentes marchandises avec des prix non 

cités à la force politique, après avoir vendu ce qu'ils portaient.  

 

Compte tenu de la proximité géographique entre la Tunisie et l'Algérie, pas 

mal d'historiens ont proclamé que le quota des échanges commerciaux entre 

Tunis et Alger est exigu pendant la période ottomane quant à l'exportation , à 

cause de la similarité de production. coutumes et traditions, celles qui gèrent des 

exigences et des besoins dans toutes les contrées sont très convergentes. Mais 

malgré tout cela, on trouve que les relations commerciales entre les régences 

d'Alger et Tunis pendant la période ottomane d'une façon générale et notamment 



pendant le 18 siècle avaient connu un mouvement d'échange commercial 

immense et actif vu du mouvement des cours caravanes commerciaux qui liait 

l'aller et le retour entre les deux régence. Deux sortes de convois, convoi 

commercial dont annuaire, mensuel et autre religieux qui a contenu un nombre 

de traders algériens et tunisiens malgré s'était destiné vers le pèlerinage, en 

raison de halo-religieux et sans payer les taxes, ce qu'a aidé les traders à 

naviguer librement . 



Summary 

 
The study of commercial relations between Algerian and Tunisian regencies 

lead to be one of the complicated issues during 18s, according what do we read 

from the trade movement that seamed with ambiguity and contradiction because 

of non-know of the general trade's case , in which goods are transporting. This 

study is to clarify what is not clear by depending on new approach to know 

trade's type that was linking between two regencies with two features : 1- 

restrictive trade: ruled by political conventions were linking between two states 

through which Beys of Tunis pledge to allow Constantine’s governors selling 

Cows, livestock and camels in Tunisian market with particular rates. This kind 

of trade is considered as obsession , that Algerian governors practiced on 

Tunisian regency during 18s. 2- Free trading: presents other exchanged features 

of goods between the two regencies as dates, dye materials textiles and precious 

materials such as Wax, ostrich feathers...erc. The trade achieved by free traders 

were moving between the two regencies by organized convoys carry goods to 

sell which used their money to buy a news goods that don't exist in one of the 

two lands with free prices don't subject to political power.  

 And, due to geographical proximity between Algeria and Tunisia, some of 

historians concluded that portion of trade's movement between two lands during 

Ottoman period was small share in terms of exportation duo to similar produces. 

Even though , customs and traditions that cog commercial needs and 

requirements in whole of Algeria and Tunisia were very closer, we generally 

find commercial relations between Algerian and Tunisian regencies during the 

Ottoman period and specifically in 18s, that has widely knew an active 

commercial  exchanges movement through monthly and yearly constant 

convoys movement, even religious convoy that was for pilgrimage, it included 

number of Algerian and Tunisian traders because of its religious-halo and 

exempt from taxes, what helped traders to move through freely. 


